

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1893

Domingo 22 de Enero

PRECIOS DE ALJONO:

	Pls.	Cts
España.	125	
Extranjero (Unión Postal).	225	
Ultramar.	250	

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 "

Instantáneas

D. Eusebio Estada

Este es el hombre á quien hoy festejamos; á cuyas relevantes dotes rinde nuestra ciudad un elocuente tributo de admiración, respeto y simpatía.

Es modesto, honrado, inteligente y laborioso. Y todas estas cualidades, que rara vez se encuentran reunidas en un solo individuo, han estado siempre al servicio de su país, que le es deudor de muchos y muy importantes adelantos.

Al lado de tantas eminencias, de tantas reputaciones como vemos elevadas aerostáticamente por el vulgo, ó apoyadas, para no caerse, en débiles muletas que la miopía de los ignorantes no acierta á descubrir, no la indolencia de los sagaces y se atreve á romper, levántase, formando singular contraste, la figura de D. Eusebio Estada, una de las pocas que se asientan sobre una base sólida y permanente.

Una figura que tiene por pedestal el ferrocarril de Palma á Menacor, la construcción de la Harnera Balear, el puente sobre la Riera, la carretera de Lluch, el proyecto de mercados de hierro y tantas otras obras de trascendental importancia, nada tiene que temer, ni del transcurso del tiempo, ni de las miserias los hombres; porque, á despecho de todo, subsistirá siempre en la memoria y en el corazón de los buenos mallorquines.

Bien hacen los palmasanos en rendir homenaje de gratitud al Sr. Estada. Su estudio sobre *La Ciudad de Palma* le ha costado sin duda muchas horas de concienzudo trabajo. ¿Qué mucho, pues, que *la ciudad de Palma* le dedique hoy unas pocas horas, para agradecerle el *desinteresado interés* que por ella se ha tomado? Nada más justo y nada al mismo tiempo tan provechoso para aquellos que no distinguen todavía los dichos falsos de los verdaderos; para aquellos á quienes hay que decir con actos como el que hoy se realiza:

«Aprende á conocer el verdadero mérito y así no te engañarás el brillo de ciertos ídolos de barro. Lo que en ellos te deslumbra no es más que una capa de falsa purpura... ¿Ves éste en cuyo honor se celebra el banquete de *La Protectora*? ¿Este es de oro de ley!»

22 Enero.

ALMANZOR

Palique

Por considerar yo que es de importancia el movimiento literario de los periódicos le consagro tantas palabras y me acuerdo de él en una revista literaria. Y aún haré más; mencionaré algo de lo que he leído estos días en esos números extraordinarios de la prensa madrileña.

Nuñez de Arce, que ha tantos años que no ha querido publicar nada, ignora por qué motivos, y Dios quiera que no sean análogos á los que á Tamayo apartaron de la escena, (al parecer ya para siempre) Nuñez de Arce, digo, nos ha regalado tres excelentes sonetos bajo el título general de «La esfinge».

No juraré que la idea principal sea enteramente nueva por más que yo ahora no recuerdo concretamente nada que pueda señalarse como antecedente, pero la forma escogida por el poeta es muy original y muy hermosa; son tres sonetos que pueden figurar dignamente al lado de algunos admirables que publicó, no ha mucho, el señor Balart, poeta mucho más notable de lo que ha pregonado la fama.

Campoamor, que prodiga sus humoradas, nos ha dado muchas de mucho valor por su concisión elegante y sugestiva, por su novedad y fuerza ideal, mezcladas con algunas que podrían firmar los imitadores del queridísimo poeta.

Zorrilla, el gran Zorrilla, *pater Orcharum* de nuestra poesía contemporánea, ha tenido humor, ó sin tenerlo lo ha fingido, para enviar á *El Liberal*, pese á los achaques del venerable anciano, una poesía entre satírica y elegíaca en que describe y narra las obras y los días del año 93, poesía que tiene al final un conmovedor cuarteto en que se vé la *garra del león*, el estro del más inspirado y más español de los poetas del siglo XIX.

Lástima que á fee un tanto la composición algunas salidas prosaicas como v. g.

aquello de «la inevitable Emilia» alusión cruel á la señora Pardo Bazán, cuyo prurito de exhibición merece ser perdonado en gracia de no ser muy antiguo y de ir acompañado de muy buenas cualidades, que sería injusto desconocer. Menos mal cuando lo inevitable tiene algo de bueno.

Peor es Cánovas, también inevitable (y á quién Zorrilla también maltrata) y que no tiene el diablo por donde desecharle.

Como del señor Grilo tengo dicho tantas juidadas en este mundo, con gusto aprovecho la ocasión de seguir haciéndole justicia, diciéndole que me han agradado por los finales, melódicos y bien sentidos, unas seguidillas suyas que he visto en uno de los extraordinarios de que trato.

Y ahora, para concluir, una consulta á la señora Pardo Bazán, que en uno de los periódicos á que he aludido escribe «También no era...»

¿Se dice también no era, ó tampoco era?

Ya es tarde para hablar hoy de libros. No se ha publicado esta temporada ninguna novela de autor español insigne.

Recomiendo las «Narraciones» de Sellés, que aunque es ante todo poeta dramático, tiene gran talento que emplea en otras muchas cosas, y así, son notables sus libros que pudiéramos llamar de arqueología de las costumbres, y el que ahora publica con el contenido de varios cuentos discretísimos, interesantes, que hacen pensar y admirar el estilo (verdadero *estilo*) con que escribe su autor.

CLARIN

17 de Enero de 1893

Busca, buscando

Pretender que el periodismo chino está á la altura del europeo y norte-americano, sería afirmación muy temeraria. Parece, sin embargo, que los periodistas del Celeste Imperio van entrando en la era del progreso, y que las empresas periodísticas empiezan á moverse un poco, á entrar en el movimiento general. Se han fundado en estos últimos meses algunas publicaciones nuevas y las antiguas procuran dar á sus diferentes secciones más vida y más amenidad.

Sabido es, que el diario más antiguo del mundo es un diario chino. La *Gaceta de Pekin* no cuenta menos de once siglos de existencia, edad respetabilísima para una institución, cualquiera que sea, y sobre todo para un periódico. La *Gaceta* es un órgano puramente oficial que inserta las diferentes disposiciones legislativas y administrativas del Imperio.

No contiene ni reportaje, ni artículos, ni variedades. Algunas veces se ha intentado darle cierta amenidad y convertirla en órgano político gubernamental; pero el Emperador se ha opuesto terminantemente á que se introdujera ninguna clase de reformas en la marcha tradicional del diario, y el mandarín director del mismo fué hace poco separado de su cargo, por haber insistido en que la *Gaceta* tomara un aspecto algo europeo.

El público no compra apenas ese diario; pero todos los funcionarios de cierta jerarquía vienen obligados á ser suscriptores y á dar mensualmente al Tesoro una suma de diez y seis pesetas, á que asciende el precio de la suscripción.

Las *Noticias de Sanghai*, que cuenta ya treinta años de edad, merece cada día más el favor del público. Es aquella una publicación muy bien escrita, á lo que se dice, y que se adapta á las exigencias modernas. Se ocupa de política—hasta cierto punto—de administración, comercio, agricultura, literatura y sucesos públicos. Tira de doce á catorce mil ejemplares, al precio de 5 céntimos uno, y publica quincenalmente un suplemento ilustrado, muy curioso, que permite juzgar acerca del estado del arte chino.

Las *Noticias de Sanghai* dispone de una redacción escogida y de una colaboración excelente. Los reporters de ese diario dan muestras de mucha inteligencia y de mucha actividad, y logran tener al público al corriente de cuantos sucesos ocurren.

La *Gaceta de Cantón* está actualmente en vías de progreso y de reforma. Tira únicamente 2.000 ejemplares y le sería difícil

sostenerse si no contara con el apoyo y subvención de un grupo de mandarines y de comerciantes de arraigo. La compañía propietaria del periódico ha determinado hacer algunos sacrificios y poner á aquél en situación de competir con *Las Noticias de Sanghai*.

Además salen á luz en Pekin, en Cantón y en alguna otra ciudad, cinco ó seis diarios más, de menos fuste. Uno de éstos, que durante los primeros dos meses había logrado llamar la atención y tiraba ya diez mil números, pasó repentinamente á la historia. Bastó para ello un decreto del Mandarín gobernador de la provincia, que creyó peligroso para el principio de autoridad la existencia del diario y ordenó su suspensión. No se necesita más en China para quitar de en medio á un periódico que no gusta á la superioridad. No existiendo allí Ley de Imprenta de ninguna clase, están sujetos los diarios y los periodistas al simple capricho del gobierno y de sus delegados.

Los cuales no se contentan muchas veces con ordenar la desaparición pura y simple del diario. En más de un caso el director y los redactores del mismo se ven sujetos á persecuciones, que por lo mismo que no derivan de ninguna ley escrita, ofrecen multitud de riesgos para el que maneja la pluma. Así, en una provincia limítrofe de la de Cantón, un alto funcionario que desempeñaba provisionalmente las funciones gubernativas, se sintió una mañana molestado por un artículo que creyó alusivo á su ilustre personalidad. Sin andarse en más averiguaciones mandó traer preso á su presencia al director de la publicación y le exigió que revelase el nombre del autor del artículo. El director, que no tenía probablemente la misma idea que se tiene en Europa, respecto á ciertas responsabilidades y delicadezas, se apresuró á descubrir al culpable. Mandóse prender á éste, pero nuestro digno compañero, que había olfateado el peligro al ver á su jefe conducido entre cuatro esbirros, creyó inútil esperar nuevos detalles acerca del suceso y conociendo probablemente el pié de que cojeaba el director, se largó, más que á prisa, de la ciudad.

Al alto funcionario le disgustó en extremo esta fuga, y como en su foro interno había ya resuelto hacer distribuir cincuenta bastonazos en las plantas de los pies, entre el director y el redactor, mandó que al primero se le diese la dosis entera. El pobre chino sufrió el castigo y para evitarle en lo sucesivo un disgusto análogo, el gobernador interino suprimió el periódico, y se quedó con las máquinas, la imprenta y el papel almacenado.

En previsión de tales desafueros, andan los periodistas chinos muy huidos y escamados, teniendo gran cuidado en guardar el anonimato y de que no se conozca su personalidad.

Hay articulista que á pesar de su mérito y del éxito que alcanzan sus trabajos, se oculta cual tímida violeta, y no por modestia, sino por temor al *rotén de Damocles* suspendido siempre sobre su cabeza. Los reporters, lejos de exhibir triunfalmente su calidad, como hacen tantos colegas suyos de Europa y América, se esfuerzan en disimularla y cuando el deber les lanza á la calle en busca de noticias, hacen prodigios de habilidad para permanecer ignorados: se tiñen el pelo, se pintan el rostro, se visten de mendigos, toman, en fin, todas las precauciones que su ingenio les sugiere, para conservar el incógnito más riguroso. Escusado es, pues, decir que allí los periodistas llegan raramente á los destinos públicos, ni á realizar casamientos ventajosos.

JUAN BUSCÓN

La cuestión del Panamá

Los periodistas extranjeros

Comenta la prensa de París la expulsión de los corresponsales extranjeros, en términos poco halagüeños para éstos, excepción hecha de los españoles y los rusos.

El Figaro ha llegado hasta publicar una lista de corresponsales sospechosos de haber recibido dinero de Panamá, encabezándola con el nombre de Blowitz, que lo es del *Times*.

El Gobierno, para impedir en adelante

que se ofenda impunemente á los enviados de los Estados extranjeros, habrá presentado ya á la Cámara un proyecto modificando la ley de policía correccional, con objeto de que se concedan al Gobierno facultades para perseguir á los que ofendan á los Soberanos extranjeros y sus representantes en París.

En busca de Arton y Herz

El ministro de Justicia, Sr. Bourgeois, ha manifestado que se están haciendo gestiones en el extranjero para averiguar el paradero de Arton.

También será perseguido como reo de delito común Cornelius Herz, complicado en el proceso de corrupción.

Los ataques á Carnot

Varios periódicos atacan duramente el proyecto encaminado á reprimir las injurias al presidente de la república. Dicen que someter á la jurisdicción correccional los delitos contra el jefe del Estado, en vez de dejarlos al Jurado, revela desconfianza en la opinión pública.

Consideran que la actitud tomada por muchos senadores en defensa del presidente contribuye poco á consolidar la situación de éste.

Ante la eventualidad de que el Sr. Carnot abandone la presidencia de la república, los reaccionarios han soltado los nombres de algunos generales para sucederle, hablando de Dodds, el vencedor de Dahomey; Galliffet, Sausier y Negrier; pero cuanto se diga sobre el particular es muy aventurado, porque ni el Sr. Carnot revela el menor deseo de renunciar á su alto puesto, ni en las Cámaras domina ninguna tendencia favorable al nombramiento de un militar de prestigio para la primera magistratura del Estado.

Siguen las acusaciones

La Dépêche, de Lila, dijo hace poco que Mr. Carnot, después de haberse negado, siendo ministro de Hacienda, á condonar los gastos de registro de la empresa de los guanos del Perú, asunto en que estaba interesado Wilson, entregó después secretamente á éste los 70 000 francos á que ascendían aquellos gastos, pues no quería tener por enemigo al yerno de Mr. Grevy.

La mayor parte de los periódicos han considerado calumniosa esta imputación. La *Agencia Havas* ha publicado una nota oficiosa desmintiendo categóricamente el hecho, que califica de nueva calumnia contra Mr. Carnot, y negando también que éste hubiera recibido de Mr. Constans ni de nadie la lista de las personas comprometidas en el asunto de Panamá.

Según *Le Matin*, la condesa Menabrea, esposa del hijo del ex-embajador de Italia en París, es la autora de las revelaciones acerca de cantidades entregadas por Cornelius Herz al general Menabrea cuando era embajador del Rey Humberto.

En las cartas de la condesa, que publica el citado periódico, y que no sabemos si serán ó no auténticas, se insinúa que su esposo, que como saben los lectores presentó demanda de divorcio contra ella, estaba subvencionado por Herz, y negoció algunas patentes de electricidad de éste.

También indica el mismo diario, que por gestiones del general Menabrea fué nombrado Cornelius Herz gran oficial de la Legión de Honor.

Don Cristino Martos

El telégrafo nos anunció la triste noticia de la muerte del señor don Cristino Martos.

He aquí algunos datos biográficos suyos que tomamos de *La Vanguardia* de Barcelona:

Don Cristino Martos Balbí nació en Granada en 1830. Se licenció en Derecho en 1854. Ya en sus tiempos escolares apuntó el orador de palabra inspirada y correcta, el político de espíritu levantado y el gobernante de grandes esperanzas.

Estudiante aún, enardeció con sus discursos á sus compañeros para que protestaran contra los decretos sobre enseñanza que dió el señor Bravo Murillo en 1851. Pocos años después, ya en otra esfera, conspiró con O'Donnell para consumar la insurrección de Vicálvaro; luego asombró con su grande elocuencia, apropiada para la sutileza y y amplitud de sus ideas en aquella patriótica y democrática sociedad

que se llamó *Círculo de la Unión*, y que presidió el ilustre Marqués de Albaida. Mas tarde, siempre enemigo terrible de la reacción, unido al partido progresista, trabajó por los sucesos del 22 de Junio, que trajeron sobre él las iras del Gobierno de Narvaez, y que le obligaron a emigrar a Francia. Triunfante la revolución de Septiembre, puso a su servicio el inmenso talento, y la palabra, más inmensa todavía, que son su envidiable patrimonio.

Pero cuando las pasiones personales de muchos y la levadura federalista de algunos alteraron radicalmente la naturaleza del glorioso acontecimiento del 68, el orador por antonomasia fustigó con su palabra acerada la conciencia de los que rompían la bandera de la patria en cien girones. Madurado su espíritu, y entristecido en la observación de aquel infausto período republicano, lejos ya de toda utopía estéril, se separó del radicalismo de sus antiguas ideas, y comenzó la evolución plausible, que en fases graduales y sucesivas le presentó primero acampado en frente, luego a honesta distancia, y por último, y para bien de la patria, que necesita de sus servicios en todo tiempo, de la libertad, que quiere en él un pregonero de sus excelencias prácticas, y de las instituciones que amparan y garantizan la existencia de la libertad y de la patria, dentro de la Monarquía legítima restaurada. Allá en sus mocedades fué el señor Martos Auxiliar del Ministerio de la Gobernación, después Oficial del Tribunal Contencioso Administrativo, y luego y en todo tiempo ilustración del foro español. Fue Diputado en las Constituyentes de 1869 a 71, 71 a 72. Asamblea del 73 y Congresos del 1879 a 81, del 81 a 83 y del 84 a 85. Fué Vicepresidente de las Constituyentes del 69, y Presidente de la Asamblea de 1873.

Fuó Presidente de la Diputación provincial de Madrid en 1868 y poco después Ministro de Estado en 1869 y 1870, bajo la presidencia de Prim; en 1871, bajo la presidencia del Duque de la Torre, Ministro de Estado; Ministro de Gracia y Justicia de 1872 a 73, bajo la presidencia de Ruiz Zorrilla; y Ministro de Gracia y Justicia en 1874, bajo la presidencia del Duque de la Torre.

Sus merecimientos le llevaron otra vez a la presidencia del Congreso de los Diputados, sitio el más alto a que puede llegar un hombre público en un país de régimen parlamentario; y en aquella presidencia se mostró el mismo hombre de siempre: de talento perspicuo, de influjo poderoso, de legítima autoridad suprema, sumando cada día nuevos prestigios a sus prestigios altísimos.

La palabra del señor Martos no tiene precursora en nuestros anales parlamentarios, ni es fácil que tenga semejante. Única, suya, característica, es la propia para aquella pujanza de un entendimiento vigoroso, para aquellas formas de un espíritu sutil, para aquella argumentación de una razón dialéctica. De labios del orador salta limpia, precisa, labrada, en modulaciones de un ritmo valiente, y, apenas formaba las primeras oraciones, ya tenía rendida de simpatías la voluntad del auditorio, y apriacionado su espíritu para deleitarlo y vencerlo; y con independencia de esto, era también encanto de los ojos las manos del orador, que cuando seguían los movimientos del espíritu que las animaba, parecía que tejiesen encaje ó que dibujasen fitigrana con pulcritud desconocida. Martos fué robusta columna del partido liberal, al cual prestó el genuino sentido de la democracia histórica, de cuyo consorcio con nuestras instituciones tradicionales surgirá la era de prosperidad en todos los órdenes que se persigue.

Estaba en posesión de las Grandes Cruces más importantes, nacionales y extranjeras.

Panamá en el Panamá

Con este título publica *Le Figaro* las impresiones de una persona que acaba de llegar del Istmo de Panamá, del Panamá geográfico eclipsado ahora por el escándalo que lleva su nombre.

«Cuando oigo hablar aquí de algunos millones, ocho, diez, quince, treinta si queréis, hasta cincuenta,—dice este testigo presencial de las obras del Canal,—alrededor de los cuales se hace tanto ruido, no puedo menos de sonreír recordando a Panamá. Allí hay que contar por centenares los millones dispersados, fundidos, distribuidos entre multitud de manos rapaces venidas de todas partes.»

A pesar de las órdenes que llegaban de París, nadie se ocupaba en Panamá de abrir el Canal. Y no por falta de elementos: había hombres y máquinas para talar dos ó tres istmos. Un ejército de ingenieros, dragas, perforadores, motores, toda clase de mecanismos, y cada día de-

sembraban otros nuevos, más perfectos que los de la víspera.

El agio absorbía todo el movimiento y toda la vida en Panamá. Cada empresa concesionaria de trabajos, dividía su lote entre empresarios de menor importancia, y éstos a su vez revendían la parte por ellos adquirida entre contratistas de manos fustes, que hacían otro tanto. Todo el mundo compraba una concesión para revenderla con prima, comprar otra más importante, y enajenarla enseguida.

De este modo, muchos sujetos llegados allí sin un céntimo han vuelto a Europa con ganancias considerables sin haber movido siquiera un metro cúbico de tierra.

En medio de esta fiebre de especulación, el precio de los trabajos creció prodigiosamente. Cada metro de desmonte que al principio se pagaba á seis francos, llegó á pagarse á 33. La mayor confusión reinaba en todo, veíanse los cambios más raros de profesión; un sujeto llegado allí para establecer una fotografía, se convertía en cocinero; una empresa fundada para desmontar tierras, se ponía á edificar hoteles.

Cuando Lesseps ó cualquier alto personaje de la empresa de París iba á revisar los trabajos, se le aturdira con fiestas, arcos de triunfo, cohetes, comidas, etc. Además, la sociedad tenía demasiado que hacer en París, distribuyendo cheques para ocupar-se de lo que pasaba en Panamá.

Los abusos eran innumerables. Además del agio se cometían numerosos fraudes. Tan pronto se hacían pagar 50 metros de desmonte habiendo desmontado sólo 30, como se cobraba durante semanas y meses el jornal de un obrero muerto.

Los útiles necesarios para los trabajos se compraban y pagaban en ocasiones dos ó tres veces. Piezas de maquinaria quedaban abandonadas en el campo hasta el extremo de que, cuando empezaron á hacerse los trabajos de liquidación de la empresa, muchos útiles costosos estaban cubiertos por la vegetación que había crecido entre ellos.

Para calcular las pérdidas causadas por esta incuria, basta tener en cuenta que máquinas que pesaban en junto cuatro millones de kilogramos, y cuyo coste había ascendido á 10 millones de francos, fueron vendidas como hierro viejo á seis francos los seis kilos, perdiéndose más de nueve millones y medio de pesetas.

En 1886 una locomotora, enteramente nueva, con todas las piezas completas y numeradas guardadas en sus cajones, se hallaba enterrada en el suelo sin que nadie hiciera caso de ella. Al nivelar el terreno en la parte en que se hallaba la máquina recién desembarazada, los encargados de los trabajos no se cuidaron de quitarla, y nivelaron el suelo sobre las cajas en que estaba la máquina. De estos hechos ocurrieron muchos.

Otro no menos característico del abandono é incapacidad que allí se observaba en todo, cita el artículo de *Le Figaro*. Necesitábanse para el ajuste de un puente clavos de una forma especial. El ingeniero encargado de las obras, no hallándolos en los almacenes del istmo, hizo un modelo en madera y encargó á las oficinas de la Compañía que le remitiera dos millones de dichos clavos.

A las pocas semanas recibió la remesa, y cuál no sería su estupefacción al observar que se habían ajustado tan estrictamente al modelo, que los dos millones de clavos que le remitían eran de madera como el patrón enviado.

Reformas sociales

Por el ministerio de Fomento se han comunicado al de la Gobernación, para que éste á su vez las transmita á la Junta de Reformas sociales, dos importantes órdenes, que trascribimos á continuación:

«Ruego á V. E. se sirva manifestar á la Comisión de reformas sociales la conveniencia para este ministerio de que en el más breve plazo posible tenga á bien informarle sobre los siguientes extremos:

- 1.º Intervención que, á su juicio, pueda darse á los obreros en el Consejo de Agricultura, Industria y Comercio á fin de que en él representen los elementos del trabajo.
- 2.º Manera de nombrarlos para que llaven á dicho centro la representación de su clase.
- 3.º Retribución que habría de señalárseles.

Y 4.º En el caso de resolver afirmativamente los anteriores puntos, manera de allegar los recursos convenientes.

A fin de introducir en los trabajos públicos de los grandes centros aquellas modificaciones que los progresos de la economía social aconsejan, ruego á V. E. se sirva someter al examen de la comisión de Reformas sociales la manera de hacer intervenir directamente á los obre-

ros en la ejecución de las obras públicas, sin detrimento ni perjuicio para los intereses del Estado y con evidente ventaja de aquéllos.

La experiencia muestra que la mayor parte de los grandes trabajos, sobre todo aquellos que requieren gran número de brazos, se trasfieren por los grandes contratistas á destajistas secundarios, que á su vez suelen entenderse con los obreros; la ganancia y el beneficio se reparten así entre los empresarios, sin que llegue nada al obrero, cuando en realidad pudiera conseguirse una participación en ellos sin más que suprimir algunos de estos intermediarios.

Esta innovación no se presenta fácil y hacadera cuando se trata de obreros esparcidos en los campos ó reunidos accidentalmente para grandes trabajos; pero puede lograrse en las grandes ciudades, donde la asociación por una parte y la ilustración de los obreros por otra, les permite abordar directamente, si quiera sea en pequeños lotes, la contratación directa de los trabajos. Prueba de ello es la serie de combinaciones dadas á conocer con ocasión de la última Exposición universal, en lo que se llamó la sección de economía social.

El fin, sin embargo, no podrá lograrse sin modificar algo nuestra legislación de Obras públicas y sin introducir en ella algunas disposiciones complementarias que, asegurando por completo los intereses del Estado, permitan á los obreros acercarse á las subastas para emprender directamente aquellos trabajos que estén á su alcance.

Nadie mejor que la Comisión de Reformas sociales podrá ilustrar al gobierno para emprender con acierto este camino y para acomodar á nuestras costumbres y cultura lo que en otras partes ha tomado ya carta de naturaleza.

Ruego, pues, á V. E. se sirva transmitir estas Consideraciones á la referida Comisión de Reformas sociales y encargarla que, con la brevedad posible, eleve al gobierno un dictamen sobre tan interesante cuestión.»

La mujer española en la Exposición de Chicago

S. M. la Reina Regenta, accediendo á los deseos de la Comisión que está encargada de promover la concurrencia de la producción española á la Exposición de Chicago, se ha servido nombrar una Junta de señoras con el fin de remitir obras literarias, labores y otros objetos, para que las dotes de la mujer española sean conocidas y apreciadas en dicho gran Certamen.

Las señoras nombradas, bajo la presidencia de S. M., son las siguientes:

Condesa de Suparunda, vicepresidenta; D.ª Carmen Avial de Eguillor, secretaria; duquesa de Bailén y duquesa de Tarifa; D.ª Emilia Pardo Bazán y D.ª Faustina Sáez de Malgar; condesa de Torre Arias, marquesa de Alquibla, D.ª Teresa Cos-Gayón, marquesa de Comillas y algunas más.

De esperar es ahora que la mujer de las clases obreras, se preste á facilitar sus trabajos, cooperando así á los nobles y patrióticos planes de S. M.

NOTICIAS

De la Capital

La canalización del agua procedente del depósito de la calle de Palacio, llega ya hasta la plaza de la Consigna, en donde se han establecido dos bocas para surtirse de ella los vapores que atracan al muelle en cada uno de los lados de dicha plaza, una cercana al punto á donde atracan de ordinario los vapores mahoneses y otra próximo á aquel á que lo verifican los vapores de la *Isleña Marítima*.

Ayer tarde, por medio de un tubo suplementario de hierro y una manguera de goma, fueron llenadas las calderas del *Nuevo Mahónés* sin más trabajo que abrir la llave del sifón, pues por la presión misma que lleva el agua llegó naturalmente hasta su destino.

Anoche tuvimos el pesar de despidirnos de nuestro buen amigo el que hasta ahora ha sido Administrador de Correos de estas islas D. José Galvany Santos, que sale hoy para Madrid el cual nos encarga que nos hagamos intérpretes del profundo agradecimiento que siente hacia todos sus amigos de ésta y hacia el país, por las pruebas de cariño, amistad y buen trato que de todos ha recibido; suplicándonos que en la imposibilidad material que ha tenido de despedirse de muchos, lo hagamos en su nombre añadiendo que donde quiera que se encuentre guardará de todos indeleble recuerdo y á todos tendrá en la mayor estimación.

También guardaremos aquí cariñosa memoria de este buen amigo.

Al dar noticia en nuestro número de ayer del incidente ocurrido al vapor *Nuevo Mahónés* cuando iba á atracar al muelle de la Consigna, dijimos que pasó un práctico á bordo, lo cual es cierto, y después de algunas tentativas salió del atolladero el vapor.

Este hecho, observado por nuestro *reporter*, le hizo suponer lo que se desprende del suceso aludido; pero noticias posteriores por él mismo adquiridas, confirman que al separarse dicho buque del muelle Nuevo, maniobrando sobre las espaldas para ganar el de la Consigna, ya llevaba á bordo otro práctico, bajo cuya dirección estaba el buque al tocar en el fondo. Después de esto, fué cuando pasó á bordo el otro práctico, compañero del primero.

En el periódico oficial se anuncia la subasta para contratar la construcción de los muros de sostenimiento de la nueva vía de comunicación entre las plazas de Jesús y del Hospital y movimiento de tierras á que ha de dar lugar la realización de dicha vía.

El acto se verificará el día 27 de Febrero próximo en la Casa Consistorial de esta ciudad á las doce del día bajo la presidencia del Sr. Alcalde, y bajo el tipo de 9.333 pesetas 78 céntimos, tipo máximo de su basta.

Ha sido nombrado archivero de la Delegación de Hacienda de esta provincia, don Demasio Cornejo de Villarreal, que desempeña igual cargo en Husca.

Según nos indica la Comisión organizadora del banquete en honor del Sr. Estada, que se verifica hoy á las dos en los salones de *La Protectora*, las papeletas que quedan sin repartir, por no haber sido encontrados los suscriptores en su domicilio, se hallarán, esta mañana, hasta la una, en la Farmacia de la Plaza de las Copiñas, donde podrán recogerse.

En este Gobierno de Provincia se han recibido las órdenes dejando sin efecto el nombramiento de D. Eduardo de la Barrera para el cargo de Jefe de la sección de Fomento y nombrando en su lugar á don Juan Pizá y Oliver.

Una sección de quince ó diez y seis braceros venidos de Barcelona, se pusieron á trabajar ayer en las obras de desmonte anexas á la construcción del nuevo puente sobre la Riera.

Los operarios que se ocupan en la pulimentación de las piedras, en aquellas obras, también parecen venidos de la Península.

A las doce de la mañana del día 25 de Febrero próximo tendrá efecto en la casa Consistorial de esta ciudad la subasta por medio de pliegos cerrados, para contratar la cimentación del cuerpo de edificio de esta Casa Consistorial, lindante con la plaza de Sta. Eulalia, bajo el tipo máximo de subasta de 3.594 pesetas 96 céntimos.

Según anuncio que se publica en el *Boletín Oficial* de esta provincia, número 4.054, correspondiente al día de ayer, ha de proveerse por concurso de ascenso la Escuela Pública de niños de Manacor, dotada con el sueldo anual de 1.375 pesetas, casa y retribuciones.

Aun cuando, por no ser asunto principal de nuestra gestión el seguir los turnos de provisión de vacantes en las escuelas de esta provincia no estamos al corriente de las que existen, no tentamos, sin embargo, noticia de esta de que se trata, creyendo que solo existía sin proveer en aquel pueblo la de niñas que dejó desocupada por defunción de la Maestra señora Oliver.

Nuestro amigo el conocido facultativo don Jaime Font y Monteros ha trasladado su domicilio á la calle de Sarriá número 27 entresuelo, en donde continuará su consulta diaria de 7 á 9 de la mañana y de 2 á 4 de la tarde.

Avisamos este cambio para que llegue á noticia de su clientela.

Ha sido trasladado a Valladolid con ascenso D. Bernardo Amer, Administrador de Contribuciones de Cáceres.

Dice el *Diario de Palma* que en la noche del martes al miércoles de esta semana robaron en casa de un zapatero del lugar de la Bonanova. Forzaron la puerta de entrada y se llevaron zapatos y hormas. También robaron en dos casas de Génova. Volvemos á tener latrones por aquellos contornos, y es preciso capturarlos, pues de lo contrario estará poco asegurada la propiedad en aquel populoso barrio.

En la madrugada de ayer falleció á consecuencia de una pulmonía traumática el Sr. D. Bartolomé Llinás y Cabrer, cura-

párroco de Puigpunyent, contraída con motivo de haber volcado cerca de Establimientos el carruaje que montaba, cuya mula fué mordida por un perro de presa.

Sentimos vivamente esta desgracia y á la par que pedimos á Dios descanso en la gloria para el alma del finado, deseamos se dé un bill de indemnidad á los ciudadanos de todas clases y condiciones para que ni dentro ni fuera de poblado se hallan en peligro de tener un final desastroso como ha sucedido con el Sr. Llinás.

Ayer fueron conducidos arrestados á bordo, otros dos marineros de la barca de donde se sacaron y pusieron presos en el *Vulcano* otros cuatro el día anterior.

Ya dijimos que todo era cuestión de bebida.

Han resultado hallarse sin dueño en el muelle dos bocoyes llenos de vino, los cuales por disposición gubernativa fueron entregados al dueño de las frutas.

Anoche en la calle de Jaime 2.º un muchacho fué mordido en el espinazo por un perro de Terranova.

El muchacho fué conducido á la casa de Socorro para curarle y el perro á Capuchinos.

El señor Amorós, dueño de la sombrerera situada en la calle de la Constitución, ha regalado un buen número de boinas á los niños de la Inclusa de esta capital.

El presidente de la sociedad *La Unión Forense* domiciliada en el Molinar, se ha servido dirigarnos atenta invitación para asistir á los bailes de máscaras que tendrán efecto en los salones de la misma en los días 21 y 28 del actual y 4 y 11 del próximo Febrero.

Estimamos esta deferencia.

La *Ilustración Musical Hispano-Americana*, en breve empezará á publicar la Memoria sobre los cantos populares de Mallorca, obra de nuestro amigo D. Antonio Noguera y que, como saben los lectores, obtuvo el primer premio en el concurso celebrado últimamente por aquella revista musical.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio que insertamos en la cuarta plana y trata de la obra *El Aserradero en la Cerraja*.

Según el pronóstico del astrónomo señor Noherlesoom el cambio atmosférico más importante de la presente quincena será desde el 24 al 28 inclusive, producido por dos borrascas que ocasionarán en el Atlántico fuerte temporal con vientos duros entre SO. y NO.

El martes 24 bajará considerablemente la temperatura, produciendo nieves en los puntos donde no haya lluvias, dominando viento duro y frío.

El 25 se extenderán las nieves y las lluvias desde el NO. al centro de nuestra Península con vientos de entre NO. y SO., bajando aun más la temperatura.

El mal tiempo continuará el 26, dominando los vientos de NO. y N., y el día 27, el más importante de la quincena para la generalidad de las regiones de nuestra Península, estará situado el centro de acción en el Norte de Africa y en el Mediterráneo, contribuyendo á mantener baja la temperatura.

El día 28 serán generales en la Península las nieves y las lluvias con vientos variables; fuerte temporal en el Mediterráneo, continuando baja la temperatura. Esta mejorará poco en los tres últimos días del mes, en los cuales dominarán los vientos del NE., ocasionando fuertes hielos, especialmente el día 30.

Bibliografía

La *Ilustración Musical Hispano-Americana*, ha inaugurado el *Sexto Año* de su publicación, dedicando un curioso número á Mozart, en el cual abundan artículos interesantes, bellísimos grabados, una composición sinfónica muy poco conocida de Mozart y una *Transcripción* para piano sobre temas del *Faust*, del gran artista cubano, Espadero.

Ha aquí condensado en pocas líneas el programa de la *Ilustración* en el Sexto Año de su publicación, que extractamos con gusto, porque bien lo merece, una publicación tan interesante, y que más de una vez hemos recomendado á nuestros lectores.

«Pocas publicaciones, dedicadas exclusivamente á la música y todas sus manifestaciones, han logrado alcanzar en nuestro país vida tan próspera y prolongada. Gracias á nuestros constantes favorecedores y al empeño que hemos puesto siempre en mejorar en asencia y en la forma lo que convenia mejorar, lo decimos con orgullo, la *Ilustración Musical* inaugura en

este momento y hora el nuevo año, el *Sexto* de su publicación. No deba hacer promesas una Revista especial como la nuestra, que puede saludar con envanecimiento la memorable fecha señalada, porque el medio único de mantenerlas firmes es... no hacerlas, máxime cuando bien claro dicen los hechos que ha sabido conquistarse un satisfactorio y espontáneo plébiscito de simpatías y adhesiones que el editor propietario y la redacción estiman en mucho.

La buena acogida que el público ha dispensado al oportuno y útilísimo *Diccionario técnico de la música*, escrito expresamente por el Director de la misma, el maestro Sr. Pedret, para nuestra publicación, y de cuyo *Diccionario* ya van repartidas 184 páginas á dos columnas, convenientemente ilustradas, que comprenden la no despreciable cifra de 3.507 artículos ó definiciones de vocablos musicales, repartidos entre las cinco primeras letras del abecedario y parte de la F, nos estimula á proseguir su publicación que alternaremos con la de las dos Memorias que han obtenido el *Primer premio* y el *Accésit á este premio* en el Segundo Concurso de la *Ilustración* que se acaba de celebrar.

Estas dos Memorias, ilustradas con numerosos ejemplos de música en el texto, se publicarán en tamaño igual al del *Diccionario*, pero conteniendo doble número de páginas, ó sean 16 en octavo, repartíendose una portada en color para encuadernarse á su terminación.

Versa la primera *Memoria* sobre los cantos populares de la Isla de Mallorca y la segunda sobre los de Puerto-Rico.

Réstanos decir que la *Ilustración Musical* es una Revista que honra á España, y, particularmente, á Cataluña y á su editor.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 18, 10 m.

Oficialmente se ha confirmado el rearmamento de los autonomistas de Puerto-Rico.

El Mayordomo de Palacio ha dado el pésame á la familia del Sr. Martos en nombre de la Reina.

Designados á los zorrillistas Lahoz, Muro é Hidalgo, á los centralistas Salmorón, Pedregal y Libra y á los federales Pi, Moya y Ribot para formar el directorio de la coalición.

Madrid 19, 4 t.

El entierro del Sr. Martos ha sido presidido por los Sres. Pidal, Cánovas, Vega de Armijo, Montero Ríos, Gamazo, D. Venancio, Lopez Dominguez y Sardoal. Un gentío inmenso habia en la carrera y el acompañamiento fué numeroso á pesar del día dasapacible.

Madrid 19, 10'15 n.

En el cementerio al cadáver del Sr. Martos llevaron en hombros ocho amigos de sus hijos. Bajaron á la fosa el féretro y antes de echar la tierra depositáronse coronas. Asegúrase que el señor Martos aseguró su vida por 20.000 duros.

Madrid 20, 7'30 n.

Firmábase el nombramiento de presidente de la junta consultiva á favor del señor Sanz, y de presidentes de sección á favor de los Sres. Primo de Rivera, O'Ryan, Sabas, Marin y Moreno Villar, de Director de Carabineros á favor del Sr. Hidalgo de consejero del Supremo á favor del Sr. Calleja, para la Capitanía general de Aragón, á favor del Sr. Barras y de la Audiencia á favor del Sr. Chinchilla.

Madrid 20, 9'20 n.

Se ha preguntado á Berlín relativamente á la certeza del cólera.

En Madrid y provincias importa 28 millones la suscripción de los pagarés al Tesoro.

Es inexacto que envíe Italia la escuadra. La mayoría de los martistas ingresarán en el fusionismo.

El Sr. Martos en su testamento solo menciona 15 duros de dote para su esposa y los muebles.

Madrid 20, 9'45 n.

La *Epoca* ha oído que están disgustados varios generales que figuran en la combinación formada. El Sr. Vega de Armijo ha entablado reclamación al sultán sobre los cautivos del *Icod*.

(De nuestro servicio particular)

Nuevas reformas

Madrid 21 á las 10'20 m.

El ministro de Fomento, Sr. Moret, á propuesta del Consejo de Instrucción, reunirá las enseñanzas superiores de todas las Facultades.

También se reorganizará el profesorado de las Escuelas Normales.

Coalición republicana

Madrid 21 á las 10'30 m.

Anoche quedó terminada la redacción

del Manifiesto republicano, en el cual se consigna la necesidad de adoptar todos aquellos procedimientos que conduzcan al triunfo de dicho partido.

Enfermos

El Sr. Correa se encuentra gravísimamente enfermo.

Continúa acatarrado el Sr. Sagasta.

Más economías

Por autorizados conductos se asegura que se suprimirá parte del personal de la Secretaría del Congreso, reformando la plantilla.

Otras noticias

Madrid 21 á las 11 m.

Se confirma la noticia de que los amigos políticos del Sr. Martos ingresarán en el partido fusionista.

Se ha ultimado la plantilla del Cuerpo administrativo de la Armada.

Conferencia

En la entrevista habida entre los señores ministro de Estado y Embajador de Inglaterra, se ha convenido que no es necesario el envío de buques á Tanger.—*Agencia Almodóbar*.

Noticias marítimas

Compañía Transatlántica

El Santo Domingo salió de Suez el 14 para Aten.

El Ciudad Condal llegó á Nueva York el 15 procedente de la Habana.

El Isla de Panay salió de Singapore el 10 para Colombo.

El Méjico llegó á la Habana el 16 procedente de Nueva York.

El Panamá salió de La Guaira el 15 para Colón.

El Buenos Aires salió de Puerto Rico el 15 para Cádiz.

El San Francisco salió de Puerto Rico el 15 para Santander.

El Habana salió del puerto de su mismo nombre el 16 para Veracruz.

El Alfonso XIII llegó á Santander el 16 procedente del Havre.

El Montevideo llegó á la Habana el 17 procedente de Veracruz.

El M. L. Villaverde salió de Ponce el 16 para Santiago de Cuba.

El San Ignacio de Loyola salió de Cartagena el 17 para Cádiz.

El Antonio López llegó á Barcelona el 18 procedente de Cádiz.

El Baldomero Iglesias salió de Barcelona el 18 para Melilla.

Transportes Marítimos

El Provenca llegó el 17 á Barcelona de paso para La Plata conduciendo 600 pasajeros.

El Espagne llegó el 15 á Marsella procedente de La Plata con 130 pasajeros.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 12 de Enero:

Guerra.—Reales decretos referentes á movimiento del personal.

Marina.—Real decreto concediendo la gran cruz del Mérito naval con distintivo blanco al auditor general de la marina de guerra argentina don Angel Justiniano Caeranza.

Otras referencias á movimiento del personal.

Fomento.—Real decreto nombrando presidente del Consejo de Instrucción pública á don Alejandro Groizard y Gómez de la Serna.

Gobernación.—Real orden nombrando médico director numerario de baños y medicinales á don José Barrientos Jaramillo.

Sociedades y Corporaciones

Cámara Agrícola Balear

En cumplimiento del artículo 1.º de los Estatutos se convoca á los socios á junta general ordinaria para el día 29 del corriente mes á las cinco y media de la tarde.

Palma 14 de Enero de 1893.—Por acuerdo de la Junta Directiva, el Presidente José Monlau.

Compañía Mallorquina de Omnibus

Se avisa á los Señores accionistas, que desde hoy está de manifiesto en el local de la Compañía el balance de dicha Sociedad correspondiente al último ejercicio de 1892.

Y en cumplimiento de lo que se preceptúa en los Estatutos, se convoca á la junta general ordinaria de Señores accionistas para el día 30 del corriente mes á las cuatro de la tarde, en el citado local de la Sociedad.

Palma 15 Enero de 1893.—Por A. de la J. D., Luis Martí, Secretario.

Sociedad General Mallerquina

Por acuerdo de la Junta de Gobierno queda señalado el día 29 de los corrientes para la sesión ordinaria de la Junta General, que se celebrará á las 4 de la tarde en las oficinas de la Compañía. Los señores accionistas que deseen concurrir deberán depositar previamente sus acciones durante los días 27 y 28 á las horas de despacho.

Palma 17 Enero de 1893.—P. A. de la J. de G., el Vice-presidente, Rafael García.

Banco de Sóller

Anuncio.—Por acuerdo de la Junta de

Gobierno y á tenor de lo establecido en el art. 18 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la reunión general ordinaria que se celebrará el día 22 del corriente mes á las dos de la tarde en el domicilio de la Sociedad, calle de Serra núm. 1.

Sóller 6 de Enero de 1893.—El Director gerente, D. M. Pell Pelis.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 18.—Varones, 1.—Hembras, 2.

Día 19.—Varones, 1.—Hembras, 3.

Matrimonios

Día 18.—Ninguno.

Día 19.—D. Antonio Cardona Arbona, con doña Francisca Rosselló Perello.

Defunciones

Día 20

Elena Roig de Luis, soltera, de 23 años, calle del Conquistador, de tuberculosis.

Día 21

José Esteva Morey, viudo, de 63 años, calle de Salas, de cardiopatía.

Francisco Plasencia Coll, de 3 años, calle de la Alfarrería, de difteria.

Antonia Llado Rullán, soltera, de 87 años, calle de Salas, de gripe.

Margarita Vidal Gamundi, casada, de 73 años, calle de Jaime II, de hepatización.

Coloma Riera T. Berner, casada, de 64 años, Molinar, de cardiopatía.

Teresa Deyá Juan, de 3 años, calle de la cadena, de difteria.

Hospital Civil

Día 21

Movimiento de enfermos.—Entradas, 5: 3 varones y 2 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Día 21

Entradas, 2 varones.—Altas, 5: 4 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto con calimas en varios puntos y numerosos arboles.

Horizonte.—Abierto y brumoso en la parte de tierra, arbolado al O. y N.

Idem del viento.—Mestral duro

Idem del mar.—Rizada en los senos y cabrilla fuera de puntas.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Portopt.—Sin señal.

Maadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 21

Bueyes, 1.—Vacas, 9.—Terneras, 0.—Carneros, 22.—Ovejas, 1.—Borregos, 0.—Corderos, 74.—Novillos, 1.—Cabras 4.—Cabríos, 0.—Cegajos, 2.—Cerdos 5.—Cerdas, 5.—Lechonas, 6.

Día 20

Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Terneras, 0.—Carneros, 19.—Ovejas, 8.—Borregos, 9.—Cabras, 0.—Cabríos, 0.—Corderos, 0.—Cerdos, 5.—Cerdas, 2.—Lechonas, 4.

Cultos para hoy

En San Felipe Neri, fiesta en honor del Santo Cristo Rescatado; á las diez exposición y misa mayor con sermón por el Rdo. P. Antonio Tomás. Al anoche, conclusión del septenario del Santo Cristo.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

En San Antonio, continuarán; exposición á las seis; á las diez y media misa mayor. Al anoche, á las seis y cuarto, Rosario, meditación estación y la reserva.

Otras funciones

En Santa Teresa, fiesta dedicada á los Desposorios de San José; á las diez misa mayor con solemnidad.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de Belén, en el Hospital general.

Teatro Principal

Función para hoy domingo

El pañuelo blanco

Matrimonio Civil

Entrada general, 1 pta.—Al paraíso 0'50. A las 7 y media.

Plaza de Toros de Palma

Función para hoy domingo

Compañía franco-española gimnasta, mímica, velocipedista y acrobática. Propietaria D.ª A. Inurrieta.

Última ascensión por esta temporada del célebre capitán BUDOY y la familia Capellé con el globo CIUDAD CONDAL.

En este grandioso y variado espectáculo, se ejecutarán los más arriesgados ejercicios de su abundante repertorio, tomando parte en dicha función todos los artistas de la compañía.

La chistosa pantomima *Un toro de muerte*.

Entrada con un número de regalo UN real.

Regalo al público ¡5 duros! ¡25 pesetas! ¡100 reales!

A las tres en punto.

ULTIMAS COTIZACIONES
—facilitadas por la casa Fuster—
VALORES LOCALES

Crédito Balear	111'00
Cambio mallorquin	64'25
Fomento Agrícola	51'00
Ferrocarriles de Mallorca	63'00
Alumbrado por Gas	108'00
Salinas de Ibiza	200'00
La General Mallorquina	76'00
Bonos municipales	29'00
En Isla Marítima	47'00

VALORES PUBLICOS

Madrid 21 de Enero	67'05
4 p interior perpetuo	76'10
4 p amortizable	105'70
Cubas	345'00
Banco de España	345'00
Tabacos	
Barcelona 21 de las 4 t.	67'43
4 p interior	72'03
4 p exterior	
4 p amortizable	
Cul. s 86	106'25
Coloniales	38'35
Nortes	33'95
Francia	25'90
Francos	
Madrid	
Paris	60'56

Renta francesa
Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regira desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7'1 mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7-25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas a Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 21 Enero—9 mañana

Barómetro	770'7 mm.
Termómetro seco	7'7 grados.
Id. húmedo	5'3 >
Máxima en 24 horas	12'6 >
Mínima en id.	3'1 >
Reflector	0'3 >
Dirección del viento	N. O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	Kg.
Pluviómetro	mm.
Evaporómetro	0'6 >
Higrómetro	>
Ascenso del barómetro en 24 horas	7'2 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

ENERO	ENERO
Luna nueva el 18	Luna nueva el 18
Cuarto creciente el 25	Cuarto creciente el 25
Sale el sol á las 7 h. 22	Sale el sol á las 7 h. 21
Pónese á las 5 2	Pónese á las 5 3
HOY	MAÑANA
22	23
1799. Muere el físico francés Horacio de Sussure	1812. Acción de Altafulla
DOMINGO	LUNES
22 S. Vicente Es- 343 pañol diác.	23 San Ildefonso 342 arzobispo

COMPANIA DE NAVEGACION DE SOLLER

Nuevo y rápido servicio semanal
Y FIJO
entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa

EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR LEÓN DE ORO

clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.

SALIDAS

De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes, diríjanse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad, 3, representantes de la compañía en Palma.

SERVICIO DE LA COMPANIA TRASATLANTICA
Mes de Enero

Línea de las Antillas, N. w. York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Cataluña» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

El 20, de Santander, vapor «Alfonso XIII» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso VII» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los literales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 6 de Barcelona, vapor «Santo Domingo» para Port-Said, Aden Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Ciudad de Cádiz» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Baldomero Iglesias» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (ent. s. Copiña), núm. 5.

Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS, con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá el 28 del actual el acreditado vapor trasatlántico

JUAN FORGAS

Admite carga y pasaje para dichos puntos, Canarias y Veracruz.

Para fletes, pasajes y demás informes: SANS, Hermanos, Conquistador, 7, Palma.

Nota: La carga ha de remitirse á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el martes 24 del corriente.

FÁBRICA DE JABÓN

Lonjeta, 5, al lado de Casa Roca

Desde hoy en adelante se extenderá el jabón blando con legía al precio de pta. 0'60 kilog. Tomando 10 kil. pta. 5'50. 15—3

Venta—A voluntad de sus dueños se desea vender los predios de «Concas» y el de la «Campeneta» del término de Puigpuñent. Razón, call de Santa Cruz núm. 17. 15—3

Bartolomé Reus, antiguo propietario de la acreditada tienda de Sombrerería, sita en la calle de Jaime II, participa á sus numerosos parroquianos, que á últimos del presente mes, se encargará de nuevo de dicho establecimiento donde encontrarán un elegante y variado surtido de toda clase de sombreros, y demás objetos propios de su industria á precios sumamente económicos.

Subasta voluntaria

Tendrá lugar en el despacho del notario don Miguel I. Font el lunes 23 del corriente mes de Enero, á las 12 de la mañana de casas en la calle de San Nicolás núms. 29 y 31 y otra número 56 de la Platería, con arreglo al pliego de condiciones que con los títulos de propiedad estará depositado en dicho Notaría. 5—3

Lecciones de Música

En el establecimiento de F. Masasero y C.ª, Pelaires, 14, quedan abiertas las clases siguientes:

So fío, vocalización, piano, guitarra, violín, violoncello, contrabajo, clarinete, cornetín y armonía.

NOTA. Este establecimiento cuenta para estas clases con inteligentes profesores de esta capital.

Fábrica de corsés

Murillo, 41—Santa Catalina

Se adm. t'n costureres maqui. i tne. 10—6

Pianos Bernareggi-Estela

Inmensas ventas en estas Islas. Únicos en toda clase de fabricación española; no farse de palabras; estos se venden garantizados, por su solidez y excelencia de voces. Ojo, visítalos antes ó después de todos, en el depósito de

B. C. Perelló, Unión, 19

Único que los posee, en las Baleares.

LECCIONES DE CALIGRAFÍA GENERAL

á cargo del profesor

D. José Vaquer

Calle de Palacio núm. 39, piso 2.º

Un joven de conducta

intachable, con buen carácter de letra é impuesto en contabilidad, desea una colocación. Para más informes en esta administración.

ASMA, TOS, catarros pulmonares y bronquiales, bronquitis crónica, abscesos pulmonares, etc.

EL EUCALIPTOL es además de excelente expectorante y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales SAVIA DE PINO MARÍTIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las

PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ

De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1'50 pta. caja.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empujando el *Místico Oriental*, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 franco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturu Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturu Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturu Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Ardena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturu Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

Ciencia Recreativa

POR **TOM TIT**

Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras *Granada y Sevilla*, de Salvador Rueda y *Cartas Americanas*, de Valera.

Ocasión excepcional.

L' UNION

— Compañía francesa de seguros contra incendios —
FUNDADA EN PARÍS EN 1828

Sucursal española: Barcelona, Calle de la Merced, núm. 20

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

Capital Social	Ptas. 10.000.000
Reservas	" 7.280.000
Primas á cobrar	" 66.441.000
Total de garantía	Ptas. 83.721.000
Siniestros pagados	" 168.00.0000

Subdirección: Virgen de Lluch, 7, Palma de Mallorca

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente

VALENZUELE

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

PROFITUD + BARATURA

ESQ. LAS MORTUORIAS

DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños. Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad. Amengual y Muntaner, Conquistador, 30.—Cadena, 2.

Subasta voluntaria

Se saca á subasta voluntaria para el día 25 del corriente á las 12 de su mañana en el local del Consejo Provincial de Agricultura, Industria y Comercio, el edificio-fábrica de vidrios existente en el «Camp d'en Serralta», extramuros de esta ciudad, con todos sus anejos, máquina de vapor, herramientas, utensilios industriales y demás que se detallan en el Inventario general formado, juntamente con el albarán de subasta que estará de manifiesto en la fábrica todos los días laborables de 10 á 12 de la mañana.

No se admitirá postura que no exceda de pesetas 30.000 y se adjudicará al mejor postor después de puja verbal, ante los delegados del vendedor para el acto del remate con asistencia de notario.

El que se presente como postor deberá entregar á dichos delegados para el remate pta. 500. Palma 4 Enero de 1893. 10—8

Al Público

José M.ª Prat, viajante de la casa editorial de Rubinstein hermanos, de Barcelona, tiene el honor de manifestar que debiendo salir á otra localidad en la semana próxima, invita á los señores de buen gusto que de eon suscribirse á la obra *Aserradero en la Cerraja* que contiene tres preciosos regalos consistentes en tres cuadros oleográficos con magníficos marcos y un reloj movimiento áncora, pueden hacerlo en la casa de suscripciones de D. Bienvenido Raventós-Brossa, 20—donde estarán de manifiesto dichos cuadros.

Se alquila—La casa núm. 6 de la calle de Casa España. Tiene todas las dependencias necesarias incluso coladuría y azotea.—Está dotada de agua abundante que se recibe á grifo en varias habitaciones.

Informarán, Obispo, 12. 8—4